

Des groupes régionaux actifs

Dans leurs manifestations, les groupes régionaux du Forum VERA traitent de différents aspects du stockage des déchets radioactifs.

Argovie/Soleure

Le groupe régional AG/SO du Forum VERA a pu de nouveau se réunir mi-novembre, pour la première fois après deux années de pause due à la pandémie. Le pavillon d'information de la Nagra à Stadel a accueilli les membres souhaitant s'informer sur le projet du siècle que représente le dépôt en couches géologiques profondes. Les projets d'installations de surface à Haberstal et d'installations de conditionnement sur l'aire de l'actuel dépôt de stockage intermédiaire à Würenligen ont également été présentés et discutés. La manifestation s'est terminée par une petite collation.

Nord des Lägern

Lors d'une séance d'information du groupe régional Nord des Lägern, trois conférenciers ont parlé des conséquences que pourrait avoir le dépôt en couches géologiques profondes à Haberstal sur la région. Stefan Jordi de l'Office fédéral de l'énergie, Maurus Alig, chef de projet du Plan sectoriel, et Hansruedi Eberhard, spécialiste des dépôts, ont répondu aux questions des participantes et des participants. Lors de la table ronde finale, on a envisagé la manière dont la commune de site pourrait exprimer ses préoccupations. Le président de la commune Dieter Schaltegger, la conseillère cantonale Wilma Willi, ainsi que Hansruedi Eberhard et Maurus Alig ont partagé leurs idées à ce sujet.



Installation de surface prévue à Haberstal (source: Nagra)

forumvera

RESPONSABILITÉ POUR
L'ÉLIMINATION DES DÉCHETS RADIOACTIFS

Waisenhausplatz 14 | Postfach | CH-3001 Bern | T +41 31 311 81 37 | F +41 31 311 81 38
info@forumvera.ch | www.forumvera.ch

Plus d'informations sur www.forumvera.ch

Forum VERA accompagne le processus de décision politique du stockage des déchets radioactifs. Vous trouverez sur notre site Internet les dernières actualités ainsi que des informations de base. Vous pourrez aussi vous y renseigner sur les responsables des organisations indépendantes et neutres.

BULLETIN

2/22

forumvera

RESPONSABILITÉ POUR
L'ÉLIMINATION DES DÉCHETS RADIOACTIFS

Présente édition

Le site le plus sûr

Lors de l'assemblée générale du Forum VERA, Matthias Braun, CEO de la Nagra, a expliqué quels arguments parlaient en faveur du « Nord des Lägern », site retenu pour le dépôt en couches géologiques profondes.

Page 2

Des groupes régionaux actifs

Les groupes régionaux du Forum VERA organisent des manifestations telles que visites, tables rondes et publications de Newsletters. Quelques-uns de leurs représentants sont membres des conférences régionales et s'y engagent dans des réunions de comité et des assemblées plénières. Ils contribuent ainsi à la formation de l'opinion dans les régions et les comités correspondants.

Page 4

Une présidente clairvoyante se retire

Après 18 années de travail au sein du comité du Forum VERA, notre présidente, Madame Kathy Riklin, a présenté sa démission lors de la dernière assemblée générale. Diplômée de l'EPFZ et titulaire d'un doctorat en géologie, ainsi que membre du Conseil national, elle a apporté de grandes compétences professionnelles, mais aussi l'expérience politique et la connaissance des associations. Par de multiples articles, prises de positions dans les médias, allocutions et contributions au Parlement, elle a accompagné activement la procédure du plan sectoriel « Dépôts en couches géologiques profondes ». Elle a aussi suivi la procédure de participation dans un esprit parfaitement critique, tout en restant toujours positive et très attentive au résultat. Le choix du site arrêté par la Nagra a certes fait la une des journaux, mais n'a pas suscité de protestations bruyantes ou violentes: l'action du Forum VERA et de son ex-présidente n'y est sans doute pas étrangère.

Nous sommes extrêmement reconnaissants envers Madame Kathy Riklin. Sa gestion clairvoyante a grandement contribué à ce que le Forum VERA ait gagné aujourd'hui en crédibilité et soit devenu une organisation active au niveau national ainsi que solidement ancrée dans les régions d'implantation.



Christian Heydecker
Vice-président du Forum VERA

Impressum

Responsabilité éditoriale:
Dr Markus Meyer, directeur
Impression: N+E Print AG, Siebnen
Tirage: 3000 en allemand, 1000 en français
Traduction: Joëlle Pirek-Cheron, Genève
Conception: Baldinger & Baldinger, Aarau
Textes: forum|pr, Berne
Photos: ar/màd

Impressum korrekt?

Parution trois à quatre fois par an
Prochaine édition 1/23

Le site le plus sûr

En septembre, la Nagra a annoncé quel était le site qui convenait le mieux à un dépôt en couches géologiques profondes. Lors de l'assemblée générale du Forum VERA, Matthias Braun, CEO de la Nagra, a expliqué quels arguments parlaient en faveur du «Nord des Lägern», site retenu pour le dépôt en couches géologiques profondes.

Le résultat des investigations géologiques est sans équivoque: le Nord des Lägern est le site d'implantation le plus sûr pour un dépôt en couches géologiques profondes pour déchets radioactifs. La Nagra a étayé sa décision sur une très importante quantité de données. Neuf forages profonds, plus de six kilomètres de carottes de forage et des milliers d'échantillons et de tests ont été analysés. Quinze jours après que la population ait été informée, Matthias Braun a expliqué aux membres du Forum VERA quels arguments avaient conduit à cette décision.

Une décision sans équivoque: le Nord des Lägern

Le sous-sol des trois domaines d'implantation étudiés est formé d'une couche d'Argile à Opalinus d'une épaisseur d'environ 100 mètres.

Le premier argument en faveur du choix du site est la distance qui sépare cette couche des couches rocheuses aquifères. C'est dans le Nord des Lägern que la distance est la plus grande.

Le deuxième concerne les changements en surface. Personne ne sait bien sûr quel

sera l'aspect de la Suisse dans un million d'années. Mais on peut émettre quelques hypothèses. Dans le Nord des Lägern, l'Argile à Opalinus est recouverte de roches très dures qui protègent le dépôt à l'instar d'un bouclier. Pour Matthias Braun, il est ici quasi impossible que l'érosion à la surface de la terre soit forte au point de mettre en danger le dépôt.

Troisième argument: le Nord des Lägern offre l'espace le plus grand et donc la plus grande flexibilité possible pour disposer idéalement le dépôt. Matthias Braun en conclut que «le Nord des Lägern se

retrouvant ainsi en tête de tous les critères pertinents, notre décision est sans équivoque possible.»

Matthias Braun a parlé ensuite des infrastructures de surface. Sur recommandation de la région et du canton de Zurich, la Nagra propose que l'accès au dépôt en profondeur soit réalisé sur le territoire de Haberstal, dans la commune de Stadel. Le jour venu, les installations de conditionnement des déchets radioactifs seront construites à Würenlingen, à proximité du dépôt intermédiaire déjà existant. Cette solution permettra de mettre à profit des synergies et de favoriser la sûreté du conditionnement et du transport des conteneurs.

Matthias Braun souligne que la décision de la Nagra concernant le choix du site repose exclusivement sur des données scientifiques: «La géologie a parlé».

Une période intense s'achève

Le récent choix du site a suscité bien sûr l'intérêt des médias. Près de 750 émissions et articles ont été publiés dans les 24 premières heures, majoritairement formulés de manière positive ou neutre. Une période intense du plan sectoriel s'achève maintenant. Ces deux prochaines années, une demande d'autorisation générale sera élaborée. La Nagra continue de compter aussi sur le Forum VERA, plateforme offrant un espace ouvert à des discussions objectives et informatives.



Matthias Braun, CEO de la Nagra, déclare: «Le Nord des Lägern est en tête pour tous les critères, raison pour laquelle notre décision est sans équivoque possible.»



L'ex-présidente du Forum VERA, Kathy Riklin, s'est investie pendant 18 ans dans sa tâche. Lors de l'assemblée générale qui s'est tenue en septembre, Christian Heydecker (à droite), vice-président, lui a rendu un vibrant hommage pour tout le travail ainsi accompli.



Susanne Vincenz-Stauffacher est la nouvelle présidente

Lors de l'assemblée générale du Forum VERA, la nouvelle présidente Susanne Vincenz-Stauffacher a été élue à l'unanimité. Elle est depuis décembre 2019 conseillère nationale pour le PLR Saint-Gall et membre de la Commission de l'environnement, de l'aménagement du territoire et de l'énergie. Susanne Vincenz-Stauffacher exerce en tant qu'avocate indépendante et vit avec sa famille à Abtwil dans le canton de Saint-Gall. Nous vous la présenterons de manière plus précise dans le prochain Bulletin du Forum VERA. Madame Kathy Riklin a été remerciée avec de vifs applaudissements. Les neuf membres du comité ont tous été reconduits dans leurs fonctions à l'unanimité.